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整 合

第二届中国-东盟国民体质与健康促进国际学术会议聚焦体育科技交流——

运动促进健康成为普遍共识运动促进健康成为普遍共识

亚锦赛 7个单项仅收获 2金——

失利为国乒敲响警钟

全国电动冲浪板锦标赛开赛

本报记者 李元浩

经过为期 4天的交流、谈论与走访，第二

届中国-东盟国民体质与健康促进国际学术

会议于近日在西安落幕。此次会议以“深化

体质合作 驱动健康未来”为主题，聚焦国民

体质与健康促进领域研究，旨在充分发挥体

育特点优势，促进中国与东盟各国国民的体

质健康、推进中国-东盟体育科技交流合作，

不断提高中国体育科技的国际影响力。

记者在采访中了解到，与去年在浙江宁

波举行的首届中国-东盟国民体质与健康促

进国际学术会议相比，本次大会在“运动促进

健康”领域取得了进一步共识，与会各方未来

将采取一系列措施持续推动运动促进健康领

域的体育科研合作。

作为近年来在国内举办的较高级别的全

民健身领域科研合作国际会议，此次大会有

来自东盟十国相关部门负责人及体育科研专

家、学者，世界卫生组织、东盟秘书处、中国-
东盟中心和东盟青年组织等国际组织相关部

门负责人，英国、西班牙、美国、希腊、俄罗斯、

日本与韩国等国的体质与健康领域专家学

者，以及全国 31个省（自治区、直辖市）体育部

门领导、科研所专家等，共计 500余人参会。

会议期间共收录会议论文 423 篇，东盟

成员国文莱、印度尼西亚、老挝、马来西亚、缅

甸、菲律宾、新加坡、泰国、越南等体育部门代

表依次做了主题报告。与会代表聚焦“运动

促进体质健康”与“主动健康与人口老龄化”

两个议题，分享各国促进体质健康的相关经

验，并围绕中国-东盟体质促进健康领域国

际合作展开研讨。

会议期间，国家体育总局相关部门还举

行了“体育科普中国行”系列活动，西安古城

墙科学健步走、国民体质监测车进公园、奥运

冠军进校园、科学健身健康知识宣传等活动

丰富多彩。

在西安唐城墙遗址公园，活动安排了丰

富多彩又具有科学健身知识的体育科普展

览，鼓励市民了解体育科普知识；在国民体质

检测区域，来自体育科研所的专家们带来体

质检测装备为现场观众进行握力、纵跳、平

衡、心肺功能等测试，并为大家现场解读检测

报告，让市民清晰了解自身体质状况后有针

对性的开展科学健身活动；陕西省体育医院

的医生们也在现场耐心地回答着大家的运动

健康疑惑，并针对运动之后一些慢性疲劳和

身体疼痛等问题，现场开具“运动处方”……

在公园的乒乓球台旁，举行了“国球进公

园”活动，乒乓球世界冠军曹臻与当地乒乓球

爱好者“零”距离切磋球技。曹臻表示：“希望

大家可以通过‘国球进公园’等公益活动加强

交流和切磋，更立体地感受国球魅力。”在西安

高新区第一小学，中国女排名将赵蕊蕊和学生

分享了自己的成长故事，并进行排球互动。

新加坡体育局高级主任乐诚坤在体验了

乒乓球后表示：“在新加坡大家打乒乓球以室

内为主，看到中国公园里有这样便利的健身

设施建在市民身边，非常有利于运动群众基

础的扩大。”

来自西班牙的教授布朗·西斯科是本次

会议的代表，他饶有兴趣地参与体验了全部

活动后向记者分享道：“在城市里有这样的互

动游戏来分享体育知识非常棒。现代化的生

活环境下，保持健康是所有人的共同挑战，有

效的体育活动可以帮助我们提高身心健康。

希望所有人都可以通过运动促进健康。”

“此次邀请国际组织、东盟各国代表来体

验体育科普中国行活动，互相交流学习借鉴，

共同探索体育科普的更好形式。”国家体育总

局体育科学研究所国民体质与科学健身研究

中心副主任冯强表示。

为进一步推动“运动促进健康”的体育

科研合作，国家体育总局体科所所长曹景伟

表示，未来将探索建立中国-东盟运动促进

健康科技合作中心，搭建科研合作和技术交

流平台，分享最新的研究成果和实践经验，

同时讨论并提出相关的政策建议，“增进彼

此了解，促进各国体育科研成果转化和经验

共享”。

“中国和东盟在多个领域开展了广泛合

作，包括文化和体育。随着中国科技的进步，

以及其在体育领域的显著成就，我们希望中

国能够分享其经验和最佳实践，以促进东盟

各国的健康和体质提升。”中国-东盟中心教

育、文化旅游部主任贺迪·查亚诺在接受采访

时表示。

首届“青岛工超”正式启动
本报讯（记者张嫱 通讯员王子枫 李璞玉）近日，

2024 青岛市首届职工足球超级联赛（以下简称“青岛工

超”）发布会在湛山花园酒店湛山厅举行。本次赛事由青

岛市总工会、青岛市体育局、青岛日报报业集团联合主办。

据了解，本次比赛项目为8人制足球比赛，全市企事业单

位、各行各业职工群众等都可报名组队参赛。首场比赛将于

10月19日正式“开战”，赛事将持续至11月底。比赛分为上下

两个半区，上半区为市直工会组，下半区为区市工会组。本次

赛事精心设计了具有“工”字特色的赛事 logo、IP形象及《工超

之歌》等内容，还将邀请劳模工匠代表为比赛开球。

据介绍，青岛职工足球发展历史可追溯到上世纪50年

代——1955年，青岛市总就首次举办了职工足球比赛。

欧国联：德国胜荷兰

刘颖余

“我带着平静的内心离开。我只能在最

后对所有人说一句：一千次谢谢，我们很快

会再见。”北京时间 10 月 10 日，纳达尔通过

社交媒体宣布退役决定，他将在参加完 11

月份举行的戴维斯杯决赛后，正式告别职业

网坛。

忧伤迅速蔓延，一点点地渗透到整个网

球世界。

这并不奇怪，许多人看纳达尔打球，都

常常带着某种特殊的情感，而现在他要离

开，人们又怎能不感伤。

已先于纳达尔退役的费德勒说，“一直希

望，这一天永远不要到来”。但该来的总是会

来，38 岁的纳达尔终于也要挥手说再见了。

昔日世界男子网坛无与伦比的“三巨头”，只

剩下37岁的德约科维奇还在苦苦支撑。

40次“费纳决”，60次“德纳决”，美妙的

回忆清晰如昨。一个史无前例的网球黄金

时代要翻篇了吗？答案在风中飘。

这或许也是球迷感伤的一个原因吧。

某种意义上，传奇是由自己和对手共同

完成的。所以，纳达尔在退役视频中特意感

谢了整个网球行业，感谢了“那些认识多年

的巡回赛伙伴，尤其是长年对抗的伟大对手

们”，“我和他们一起度过很多个小时，而且

拥有很多我这辈子都不会忘记的时刻”。

和那些伟大的对手相比，纳达尔身体条

件并非最好，天赋也非最高，球风亦不华丽，

但他依然可以跻身“三巨头”，凭什么？凭的

就是永远投入、永远奔跑、永远战斗、永不放

弃的精神。

“You have to suffer（你必须受苦）。”这

是纳达尔的座右铭。他把自律融入了血液

中，而他的铁腕教练托尼叔叔，也打小对他

进行了各种“虐待式”教育，无论纳达尔输

赢，托尼叔叔都要不停挑刺，“你得习惯这种

压力，因为对手比我还要残忍”。

这样的自律和日复一日的严酷训练，让

纳达尔成为网球史上最执着之人。相较于

那些荣耀的数字，纳达尔在场上不断燃烧的

斗志和热血，更让球迷动容。独有的斗士般

球风，让他一次次来到荣誉巅峰，也让他一

次次遭受伤病的折磨。

受伤，复出，再受伤，再复出……这成了

纳达尔职业生涯真实而扎心的写照，2009

年受伤，2010 年归来；2012 年受伤，2013 年

归来；2015-2016 陷入生涯低谷，2017 年又

夺两个大满贯；2021 全年伤停，2022 年澳网

和法网折桂。

“你无法击败时间。如果你七八年前告

诉我，我 32岁了还会在法网拿冠军，我会觉

得那是不可能的任务，但现在，我就在这

里。”“我要继续打，打到我身体能支撑的那

天，打到我依然热爱网球的尽头。”2018 年，

纳达尔拿到法网冠军后，曾如是说。

显然，现在已经到了纳达尔身体无法支

撑的那一天。不用怀疑，他依然热爱网球，

以他的性格，即使有百分之一的可能，他也

会坚持下去，但现在，或许这百分之一的可

能也已不复存在。所以，他必须平静地结束

一切。在 38 岁的时候说再见，这或许是最

无奈也是最好的结局。

顽 强 、坚 韧 是 纳 达 尔 性 格 的 重 要 标

签，它的另一面是谦逊、朴实、谦和——在

家 乡 发 洪 水 时 ，他 和 乡 亲 们 一 起 打 扫 庭

院，在不小心用球击中球童后贴心上前安

慰、亲吻……

这样的纳达尔，又怎能让人不爱。

法网中心球场的墙壁上，用法文和英文

刻着法国传奇飞行员罗兰·加洛斯的一句格

言：“胜利属于最坚韧不拔之人”。这仿佛是

“红土之王”纳达尔职业生涯最好的写照。

纳达尔职业生涯法网出战 116 场，取得 112

胜 4负，豪夺 14冠，这样的数字前无古人，恐

怕也难有来者。

然而，“最坚韧不拔之人”也不过是凡

人，终究敌不过时间和伤病。纳达尔说得

好，一切都有开始有结束，那么，一切传奇也

皆有始有终。

当传奇落幕，我们不舍、感伤的同时，也

当送上感谢和祝福，感谢纳达尔带给我们那

么多感动和美好，也祝福纳达尔未来的人生

如同赛场上一样精彩。

一 切 传 奇 皆 有 始 终

本报记者 朱亚男

近日，第 27届亚洲乒乓球锦标赛在哈萨

克斯坦阿斯塔纳落下帷幕。本次亚锦赛中国

乒乓球队整体表现不佳，在 7个单项争夺中最

终仅收获男团、混双两金。尤其是女单、女双、

女团全部无缘登顶，中国女乒在阿斯塔纳遭遇

了该项赛事1972年创办以来的最差战绩。

乒乓球亚锦赛原本每两年举办一届。为

提升洲际锦标赛的权重，国际乒联从本届起

对亚锦赛进行改革，改为每年举行，单项冠军

可获得 500 点世界排名积分。此外，本届比

赛还作为 2025 年多哈单项世乒赛的亚洲区

资格赛，因此亚洲乒坛高手几乎悉数参赛。

受阵容不整、部分主力队员连续作战身体

较为疲劳、不适应比赛用球等不利因素的影

响，中国队在本届比赛的进程可谓一波三折。

本届比赛，中国队重点选手的竞技状态很

不理想。以女乒主力队员孙颖莎为例，从7月27
日巴黎奥运会开幕至今，她在75天中打了34场

141局比赛，连续征战使得孙颖莎的体能和竞技

状态都明显下滑。尤其是在女团决赛中，孙颖

莎虽然赢下一场，但全队依然以大比分1比3负

于日本队，自2007年至今在派队参赛的情况下

首次丢掉团体桂冠。无缘女团冠军后，身心俱

疲的孙颖莎选择退出余下的单项比赛。

随后的单项比赛中，中国队也表现不

佳。孙颖莎退赛，石洵瑶、王艺迪、蒯曼先后

被淘汰，仅陈幸同独闯女单 8 强，但她在 1/4
决赛中不敌日本小将张本美和，因此中国队

无人晋级女单 4强；女双方面，中国队仅剩的

一对组合陈幸同/蒯曼止步 4 强。男子单项

方面，现排名世界第一的王楚钦仍未找到状

态，止步 8强，其余选手也只有林诗栋一人晋

级 4强；男双方面，两对组合均止步 8强。

除了赛程密集造成的体能劣势，国际乒

联在本届亚锦赛中首次采用的无缝球也给中

国队制造了麻烦。相比有缝球，本次比赛采

用的新材料 40mm＋无缝球有着更均匀的圆

度、更强的弹性和更优的旋转性能。与此同

时也会带来球在空中轨迹的不稳定，运动员

在大力快速击球后易造成失误。

此外，阿斯塔纳的球馆和球台硬件条件的

不足，也给运动员的发挥造成一定影响。

在本届亚锦赛中唯一有亮眼表现的国乒

队员，当属小将林诗栋。他身兼四项，在一日

四赛甚至五赛的情况下，依然能保持良好的

竞技状态。男子团体比赛中，在王楚钦、梁靖

崑都有输球的情况下，林诗栋保持全胜，最终

帮助球队获得冠军；混双比赛搭档蒯曼战胜

巴黎奥运会银牌组合，获得冠军；男单比赛连

克好手，成为唯一晋级 4强的中国选手，最终

收获一枚银牌。

本届亚锦赛的最大赢家当属日本队，他

们在女团、女双、男单三个项目收获金牌。尤

其是年仅 16岁的小将张本美和，她在女团决

赛中连续战胜王艺迪和孙颖莎，随后又收获

单打银牌和女双银牌，成为国乒在新奥运周

期不可小觑的对手。

在巴黎奥运会和中国大满贯赛接连创下

包揽全部金牌的佳绩后，国乒在本届亚锦赛的

整体表现令人失望，最终成绩也与预期相差甚

远。在新奥运周期的第一项洲际大赛中铩羽

而归，新人的冲击力不够、对手的逐渐崛起等，

都给国乒敲响了警钟。不过，愈挫愈勇一直是

中国乒乓球队能够长期占据世界一流阵营的

特质，亚锦赛的失意也可以尽快清除部分队员

和球迷的盲目乐观情绪，让国乒认识到新周期

竞争的激烈程度有增无减。期待国乒尽快调

整状态，消除各种不利因素的影响，今后交出

令观众满意的答卷。

本报记者 刘兵

近日，在 2024-2025 赛季中国

男子篮球职业联赛（CBA）常规赛

首轮比赛中，北京北汽队（以下简称

北京队）坐镇主场通过加时赛，最终

以 110比 107险胜上海久事队，取得

新赛季“开门红”。

实际上，本场比赛北京队属于

“残阵”应敌，拿下比赛实属不易。由

于翟晓川、方硕、曾凡博等主力球员

仍处在停赛期，加上季前赛崴脚的新

援周琦未能上场，对阵实力不俗的上

海队，北京队在阵容上明显处于不利

局面。本场比赛前三节，上海队比分

一直领先。直至第四节尾声，北京队

才依靠一波连续命中扳平比分，将比

赛拖入加时赛并最终险胜。

赛后，北京队主教练许利民坦

言：“面对人员缺阵，在从一开始不

顺的情况下能够获得胜利，属于比

较幸运。”不过，他也肯定了球队在

第四节后半段和加时赛的表现，“在

防守端给对方的压力做得很好，体

现出了队伍顽强的战斗力。”

本赛季，北京队变化颇大——

不仅主帅换成了以丰富执教经验与

严谨治军理念著称的前中国女篮主

教练许利民，而且在转会市场上引援

力度颇大，收获陈盈骏和周琦两大内

援，还引入所罗门、杰曼、奥莫特 3名

外援，力图在新赛季有一番作为。

本场比赛，从广州队转会至北

京队的新援陈盈骏表现出色。他全

场拿下 18 分、4 个篮板、4 次助攻和

3 次抢断，成为帮助球队逆转比赛

的重要功臣。此外，外援杰曼的关

键表现，也成为北京队在加时赛最

后胜出的关键。

在北京队取得新赛季首胜的同

一天，京城的另一支CBA球队——北京控股队（简称北控队）在

客场以 100比 99逆转击败吉林队，也拿下了“开门红”。球队主

帅闵鹿蕾排出的萨林杰和邹雨宸的内线双塔，辅以后卫刘晓宇、

得分手里勒及“三分手”张帆的外线组合阵容，令球迷眼前一亮。

上赛季，在闵鹿蕾的带领下，北控队时隔 3个赛季重返季后

赛，但季后赛未能晋级8强。本赛季北控队在稳定原有阵容的基

础上，接连引入强力新援，为新赛季定下打入季后赛8强目标。

据悉，新赛季北控先后引入实力内援沈梓捷、朱松玮，外援

内、外线的萨林杰、特莱斯，而年轻控卫廖三宁经过了国家队的

历练，整体进步明显，北控男篮的整体实力有了显著提升。

不过，首战也暴露出北控队在防守方面的一些问题。赛

后，闵鹿蕾直言多名新援的加盟给球队带来不确定性，后面需

要根据对手的情况临场调整阵容和战术。

本赛季，CBA 联赛在赛制、外援政策上进行了调整，季后

赛和争冠格局或迎来重大转变。这对京城的两支 CBA 球队

来说，既是机遇更是挑战。

新赛季揭幕前的 6场季前赛中，以主力阵容出战的北京队

取得 6连胜，场均净胜对手 24分以上，显示出不俗的状态。相

比之下，传统劲旅辽宁队和广东队在季前赛中均有输球。虽然

辽宁队已达成三连冠并志在实现四连冠，但目前阵容内线的大

龄化以及外线的伤病等，都是他们卫冕道路上的不利因素。

作为 CBA的一支老牌球队，北京队曾创下过四年三冠的

辉煌战绩。不过，近年来随着球队主帅和阵容的更迭，北京队

逐渐与联赛冠军渐行渐远。通过内部挖潜和外部引援重建球

队力图冲击好成绩，是北京队近几个赛季的重要工作。

然而，重塑辉煌之路绝非一路坦途。面对新赛季，正如北

京队主帅许利民所说，一场比赛的胜利不能说明整个赛季会

怎么样，还需要保持状态，多去研究对手，这支队伍才会走得

更远，“我希望球队上下能够一起克服困难，实现赛季目标”。
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▲10月14日，俯瞰赛场（无人机照片）。
▶10月14日，运动员在湖面上角逐。

新华社发（胡肖飞 摄）

2024年全国电动冲浪板锦标赛于 10月 14日至 17
日在浙江省金华市湖海塘公园举办。赛事设有成年、青
年两个组别，共 16个竞赛项目。来自全国各地的 28支
队伍，共130余名运动员参加比赛。

刘宇坤当选国际射联年度最佳男运动员
据新华社北京电（记者王梦 王恒志）国际射联 14

日在印度新德里举行的世界杯总决赛开幕式上公布，中

国运动员刘宇坤当选年度最佳男运动员。

获得这一殊荣后，刘宇坤说：“首先非常开心，因为是

对自己一年付出的认可。其次也感到非常荣幸，借此机

会也想感谢我的家人、教练、队友以及所有支持我的人，

特别是我的祖国。”

刘宇坤在巴黎奥运会上夺得男子50米步枪三姿金牌，

且在 5月进行的世界杯巴库站上三天两破世界纪录，夺得

两金。这些是他心目中2024年属于射击的最佳时刻。

当地时间 10月 14日，在欧足联欧洲国家联赛 A级
联赛中，德国队主场 1比 0战胜荷兰队。图为荷兰队球
员邓弗里斯（左一）试图封堵德国队球员米特尔施泰特
（右一）的射门。 新华社发（菲利普·鲁伊兹 摄）


